

日本学校教育相談学会 青森県支部 第2回研修会 アンケートのまとめ

「学びのユニバーサルデザインと合理的配慮」

講師 早稲田大学大学院教職研究科 教授 高橋 あつ子 先生

期日：平成28年10月15日（土）

場所：弘前医療福祉大学

46名受講

1 本日の研修についてのご感想、ご意見をお聞かせください。

- ・すごく参考になりました！本です。4月から対応に悩む子がいたのですが、今日ヒントをたくさんいただきました。やってみますよ、月曜日から！！
- ・自分のかかわっている生徒のことを思い浮かべながら、お話をうかがわせていただきました。具体的な支援のアイディアもいただきました。ありがとうございました。
- ・これは300人以上に聞かせてもよい講義でした。視覚、聴覚、運動の3つの方法を使って教えるということを学びました。学級でもできることを月曜日から取り入れたい。2人の配慮すべき児童に取り組んでいきたい。
- ・インクルーシブ教育システムの構築やUDという言葉はよく聞かれるが、具体例と理論を織り交ぜて、わかりやすく説明してくださいました。実際20世紀の価値観を大きく転換させるためには、大きな障壁があると感じた。しかし21世紀型の学習を根気強く進めていく人の和を少しづつ大きく広げていくことが大切だと思った。
- ・このような研修の場を提供していただき、本当にありがとうございました。たくさんのことを新たに知ることができたと同時に、たくさんのことを考え、たくさんの対話をすることもできました。今まで疑いもしなかつた教員としての常識がいったいいくつ崩れ去ったことでしょう。背景にある意義をこれからじっくり考えてみたいと思います。
- ・合理的配慮やユニバーサルデザインのあり方について、具体的な内容を勉強することができ、とても有意義な一日となりました。高橋先生のお話は分かりやすく、時間が経つのを忘れてしまうほど充実していました。今後の指導に生かしていくよう、明日からまたがんばろうという気持ちになりました。今日はありがとうございました。
- ・合理的配慮が共通の土台に乗せるための手立てであり、その具体例を聞いたことで驚いたことも多々あった。クラスの中に特性を持っている子が多く、いろいろな工夫を知ることができた。授業の中でどの子もノリノリで楽しく授業を受けられるヒントも得ることができたのでよかったです。
- ・学びのユニバーサルデザインと合理的配慮について、具体的な事例や演習・体験を交えてお話しいただき、とても勉強になりました。実際の学校現場でのお話も多く、イメージしやすかったです。できるところから進めていきたいと思いました。
- ・大変楽しかったです。ものすごく今担任している子どもたちに重なる事例があったので、参考になりました。楽しい“数楽”的授業、皆が明るく元気な“楽級”づくりを目指して、少しづつでも努力していきたいと思います。
- ・午前の研修では、合理的配慮が必要な一人一人の子どもに対する支援について、詳しく説明していただきました。学校現場では、想像できないような合理的配慮の実践をたくさん紹介していただき、参考になりました。まずはできることから始めていくことが大事なので、学校の中で今日の内容を話題にしながら、実践していきたいと思います。午後の研修では、学びのユニバーサルデザインについて、合理的配慮とUDLの違いとその関係性、支援の方法について理解できました。後半の事例も大変参考になりました。
- ・大変勉強になりました。ありがとうございました。合理的配慮とユニバーサルデザインについて、これまでよ

りも少し理解できました。

- ・高橋あつ子先生のお話は、子どもの側に立った意義深いものでした。私の中での合理的配慮は、新しいものを付け加えるのではなく、その目標に向かっての方法を多様にもつこと、細かい段階をもつこと、という理解になりました。それを今度は、他の方にも伝えられるように、知識と人間力を磨いていきたいと思います。
- ・期待した通りの内容でした。合理的配慮の理解が深まりました。感謝です。
- ・合理的配慮について勉強したいと思って参加させていただきましたが、今まで何となく「こうなんだろうな」と思っていたことが、合っていた点、自分の勝手な思い込みだった点もあり、大変勉強になりました。また、「授業におけるユニバーサルデザイン」ではなく、「学びのユニバーサルデザイン」ということ、教師のためではなく、「子どものため」という、当たり前のこと改めて気づかされました。
- ・自分は20世紀型の教育から抜け切れないことを改めて自覚しました。今日のお話はとても参考になるものばかりでした。自分の中に多くの障壁があることに気づきました。今日、知識として学んだことをいかに実践すべきかが課題ですが、時間がかかりそうです。家に帰ってもう一度頭の中を整理して、月曜日から実践できるようにします。ありがとうございました。
- ・講義内容も素晴らしかったですし、演習を交えてくださったおかげで、理解が深りました。形ばかりのユニバーサルデザインではなく、子どもの障壁を予想し、その解消方法を考えること、多様な学び方を保証する授業づくりを考えていくことを思いました。
- ・具体的な事例がたくさんあり、学びのユニバーサルデザインについて、じっくり考えることができました。また、自分なりに課題を設定し、自己目標がどれだけ達成できたかという進め方も、普段の指導でも当てはまる感じだと感じ、これから意識していきたいと思いました。演習の内容が楽しく進められ、支援の進め方の重要性と工夫についてより考える機会とができました。ありがとうございました。
- ・多様性を前提とした指導（UDL、協同学習、自己調整学習 等）、一次支援を大切にする、ユニバーサルレベルの支援が充実するほど、二次支援、三次支援が減っていく、合理的配慮も変化していくことが成長だという言葉が心に残りました。ありがとうございました。
- ・学校現場に必要な知識、スキルであるにもかかわらず、先生方は持ってる自分のリソースだけで子どもにかかわっている。このような学習の機会がなければ、そういう自分の状況すらわからないと思うのだが、参加しないとその必要感すら持てないのは残念だと思う。このような学習の機会を今後も提供してほしい。
- ・今年度、特に接する機会の多い2年男児への指導のヒントが得られればと思い参加しました。興奮するとうまく自分を抑えられなくなる彼への足場かけを目指していきたいです。
- ・一日あっという間でした。パワフルに熱く語っていただき、私自身がエネルギーをいただいたような感じです。合理的配慮についての理解が深まったように感じています。ユニバーサルデザインについては、あらためて考えさせられました。自分自身が満足する準備ではなく、子ども達を第一に考えたものを改めて考えたいです。
- ・とても勉強になりました。UD=わかりやすい視覚支援という印象がありましたが、多様な学びへの対応という視点、とても大事だと感じました。3つの学び方に対応できる具体例を集めたり、実践例を積み重ねたりしていきたいと思います。
- ・（演習の）最後の図形の説明はとても難しく、相手がわかるように説明することはこんなに大変だったのかと気づくことができた。また、視覚、聴覚など、人によって学びやすい学び方について、具体的に知ることができ、勉強になりました。ありがとうございました。
- ・UDについて具体的かつ即実行できる内容ありがとうございました。
- ・合理的配慮について（少し）理解を深めることができた。その考え方は私の心を満足させてくれる。Level the playing field 今後の生き方に役立てたい。今年からスクールカウンセラーを始め、面談をしてみたとき、その子どもが愛しくなってしまう自分がいる。なぜなら、その子の純粋さが伝わるから。でも集団の中で自己を表現できないでいる現実。その子の周りにいる人が、その子に必要な合理的配慮を提供できることが大切である

ことが理解でき、とてもスッキリした気分で帰れます。

- これまで授業のユニバーサルデザイン化で授業改善を目指し、視覚化、焦点化、共有化を視点に取り組んできたが、今日はUDLという初めて聴かせていただく内容で、大変有意義でした。視覚、聴覚、運動感覚を考慮し、今後の取り組みを振り返り、見直していきたい。
- 合理的配慮、学びのユニバーサルデザインについて、最新情報、具体例を交えながらお話しいただき、大変勉強になりました。ワークシートの選択、ヒントカードの準備など、すぐ取り組めそうなものはやってみたいと思いました。今日の研修で学んだことが当たり前になる学校になるよう、努力していきたいです。貴重なお話、ありがとうございました。

2 今後の研修の持ち方や講師についてのご希望がございましたら、お聞かせください。

- 高橋教授の第2弾、第3弾を希望します。高橋先生、また弘前に来ていただけませんか？
- 高橋あつ子先生の第2弾をぜひお願いします。
- 講師のお話が大変わかりやすかったです。研修を企画された先生方、ありがとうございました。
- ぜひまた機会がありましたら、高橋先生のお話を聞きたいです。
- 中学校の各教科で取り入れられそうなもの。研修していても、中学校の先生方に受け入れてもらえるのは難しいなと感じているので。
- 外国の当たり前・・・とても驚きました。日本の目指す姿のためにも、外国の、全国の情報を聞ける先生の講義をまた聞きたいです。
- いつも勉強になる講師の先生を呼んでくださってすごく勉強になります。赤坂真二先生。センターで2回聞きましたがすごく良かったので。
- とても楽しく一日を終えることができました。感謝します。
- 運営してくださる先生方があたたかい雰囲気だったので、大変心地よい時間を過ごすことができました。お茶コーナーのご配慮等にも感謝申し上げます。
- 会員ではないのですが、機会があったらまた参加したいです。
- 特にありません。大変満足しました。また機会がありましたら、受講してみたいと思います。
- 特にありませんが、次回も楽しみにしています。
- 環境がすばらしかったですね。
- 大変お疲れ様でした。ありがとうございました。

3 その他事務局へのご意見、ご希望がございましたらお書きください。

- いつも有意義な研修を開催していただきありがとうございます。今後もよろしくお願ひいたします。
- お忙しい中、準備・運営等お疲れ様でした。いつもためになる研修会を開催していただき、ありがとうございます。
- 一つの行事、研修、大会を実施するために、必ず事務局の皆様の膨大なご苦労があります。すばらしい研修をありがとうございました。
- 小玉先生から数日前にこの研修会について教えていただき参加させていただきました。このような機会があまりなく、今日は貴重な体験をさせていただきました。
- ありがとうございました。
- お世話になりました。ありがとうございました。
- お手数をおかけしますが、今後ともよろしくお願ひします。ぜひ参加したいと思っています。本日は大変有意義な時間となりました。
- 皆様、ご苦労様でした。おかげさまでした。

- ・お声をかけていただき、ありがとうございました。
- ・お茶、コーヒー、チョコレート、たくさんいただきました。心がホッとしました。
- ・さまざまご配慮ありがとうございました。
- ・準備等ありがとうございました。
- ・いつも細やかな配慮ありがとうございます。
- ・この研修会に声をかけていただき、ありがとうございました。